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México fracasa;  
queda eliminado  
de Copa América 
 
● La Selección Mexicana 
no pudo imponerse ante 
Ecuador y empataron a ceros 

● Quedó fuera por tercera 
ocasión en su historia en la 
Fase de Grupos  

● Martínez fue derribado 
por Torres, pero al revisar 
la jugada en el VAR, 
el central canceló el penal

REDACCIÓN / P2

Ayuntamiento 
de Pachuca  
etiqueta recursos  
para semáforos 
 
● Sergio Baños aseguró 
que se tendrá el recurso y las 
economías plasmadas en papel 

● También harán compras 
de papelería, reforestación, 
movilidad y seguridad 

● Afirmó que deja dinero 
para que el próximo gobierno 
cumpla sus compromisos 

MARTHA DE LA ROSA / P5

Exalcalde de Tizayuca 
es acusado de desviar 
más de $80 millones

Gabriel García Rojas fue trasladado al Cereso de Pachuca

l La ASEH indica 
un presunto 
pago de 14.4 mdp 
para “aviadores” 

l Se observaron 
irregularidades en 
ajustes de egresos 
por 50 mdp 

l Son 16 mdp 
por supuesta 
adquisición de 
equipamiento 

l También, 
1.9 mdp para 
una unidad de 
Obras Públicas

ALEXANDER MENDOZA /P3

 Tras el paso de Alberto y las lluvias que comienza a 
ocasionar el huracán Beryl, la esperanza llegó a los campos 
de cultivo en Hidalgo. Lo que hace un mes eran escenarios 
de sequía, lo que representaba una nula probabilidad 
de cosecha, hoy el panorama comienza a ser alentador, 
pues los agricultores ven grandes posibilidades de 

rescatar sus siembras. El estiaje era alarmante, pues la tierra no 
estaba en condiciones para ser trabajada; si esto seguía, el verano 
y el otoño no serían buenos aliados, llegando así hasta el invierno, 
donde el enemigo principal son las bajas temperaturas, por lo 
que sería un año totalmente perdido impactando severamente la 
economía de millones de familias. Foto Benjamín H.V.

Intensas lluvias, un panorama alentador para el campo
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Durante este proceso electoral 2024, ocupamos uno de los primeros lugares de violencia política 
en razón de género. ¿Qué hicieron al respecto el Instituto Hidalguense de las Mujeres y el 
Instituto Estatal Electoral? ¿Sirvió de algo el Observatorio que se instaló?”. Adriana Patlán / P4

De Interés          
    General



LA JORNADA HIDALGO
Lunes 1 de julio de 2024POLÍTICA2

 

Directora General 
Carmen Lira Saade 
Director Fundador 
Carlos Payán Velver 

Editor Responsable 

Rafael María de la Cruz 
Cardona Sandoval 
 

Director Editorial  

Jorge González Correa  

 

Coordinadora General 

Fabiola González Ceballos

INTERNET
https://
lajornadahidalgo.com/

Publicación diaria,  
1 de julio de 2024 
 
Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso 
Comercial 2, Col. Centro, 
C.P. 42000, Pachuca de Soto, 
Hidalgo. 

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., 
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. 
Ampliación Cosmopolita, Alc. 
Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX. 

Distribución: 

Distribuidora y Comercializa-
dora de Medios, S.A. de C.V., Av. 
Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-
pliación Cosmopolita, Alc. Azca-
potzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Títu-
lo y Contenido, 17440 otorgado 
por la Comisión Calificadora de 
Publicaciones y Revistas Ilus-
tradas de la Secretaría de Go-
bernación.

Certificado de Reserva otorga-
do por el Instituto Nacional del 
Derecho de Autor:  04-2021-
080217242200-101

LA JORNADA HIDALGO

@JornadaHidalgo

https://www.facebook.
com/LaJornadaHidalgo/

CONTACTO COMERCIAL

comercial@hidalgo.
jornada.com.mx

Tel: 5589510832

REDACCIÓN 

La Selección Mexicana no pudo im-
ponerse ante Ecuador y tras igualar 
0 a 0 quedó eliminada por tercera 
ocasión en su historia en la Fase de 
Grupos de la Copa América.

Los dirigidos por Jaime Lozano 
no convirtieron el gol que le diera 
el pase a la siguiente ronda, cer-
rando su participación en la justa 
continental con un fracaso en la 
nueva gestión de las Selecciones 
Nacionales. 

El primer tiempo fue cerrado pa-
ra ambas selecciones, con un equipo 
mexicano carente de ideas en ataque. 

Los del Tri generaron dos opor-
tunidades de peligro, la primera 
con un trazo de Quiñones que 
César Huerta no logró concretar 
de cabeza y posteriormente un 
trazo largo que Santiago Giménez 
no pudo recibir, dejando escapar la 
más clara para la escuadra mexica-
na en la primera mitad. 

En el inicio de la parte com-
plementaria, México mostró su 
mejor versión, generando la más 
importante de la noche, luego 
de que Julián Quiñones sacó un 
disparo de media distancia que 
rechazó Alexander Domínguez, y 
Santiago Giménez remató, pero 
impactó en el poste, ahogando el 
grito de gol de la afición mexicana. 

Conforme transcurrieron los 
minutos, las ideas y las oportuni-
dades se fueron agotando para el 
equipo mexicano. 

Disparos de media distancia flo-
jos y poca profundidad. Lozano en-
vió a la cancha a Martínez y Antuna 
en la búsqueda de una reacción. 

En la parte final, en la búsque-
da del milagro ingresaron Corti-
zo, Sánchez y Vega; sin embargo, 
la desesperación se adueñó del equi-
po nacional mexicano y en el últi-
mo suspiro Martínez fue derribado 
por Torres y se sancionó la pena 
máxima para México, pero tras 
revisar la jugada en el VAR el cen-
tral canceló el penal, evitando así 
que se diera la victoria del equipo 
mexicano .

México fracasa;  
queda eliminado  
de Copa América

SE LLEVARÁN A CABO EN LOS SIETE DISTRITOS FEDERALES

ADELA GARMEZ

El diputado federal electo por Pachu-
ca, Ricardo Crespo Arroyo, informó 
que el jueves, en el salón Centala, 
en Pachuca, arrancarán los foros 
en donde se abordará el tema de las 
reformas al Poder Judicial, como la 
elección de magistrados y jueces por 
voto popular.

Antes de iniciar el evento de 
agradecimiento por los votos que 
favorecieron a Morena en la pasada 
jornada electoral, el ahora morenis-
ta recordó que se llevarán a cabo los 
foros en los siete distritos federales 
electorales, que son organizados por 
los legisladores electos; para el caso 
de la capital serán coordinados por 
Crespo Arroyo y por el senador electo, 
Cuauhtémoc Ochoa Fernández.

“Arrancamos el jueves en todos 
los estados… (en Pachuca) vamos 
a llevar a ponentes especialistas en 
el tema, a abogados, especialistas, 
personas involucradas en el tema. 
Vamos a escucharlos, atenderlos, 
obtener sus propuestas y estarlas in-
tegrando a nivel nacional. El jueves se 
abordará la reforma al Poder Judicial 
y después nos iremos coordinando a 
nivel nacional para que nos marquen 
la ruta de los demás foros para las 
otras reformas”, explicó. 

Asimismo, dijo que este lunes 
abrirán la convocatoria para que 
participen juristas, analistas, así como 
jueces y magistrados del propio Poder.

Por su parte, el senador Navor 
Rojas Mancera afirmó que ha par-
ticipado en todos los encuentros que 
se han realizado a nivel nacional, en 
donde participaron ministros de la 
Suprema Corte y representantes 
de los partidos políticos, quienes 
comienzan a apoyar el tema. 

En ese sentido, refirió que “no 
hay marcha atrás (con la reforma), 
debemos blindarla bien y hacer 
filtros, porque no puede llegar 
cualquier hijo de vecino a ser juez o 
magistrado, tenemos que tomar en 
cuenta la carrera judicial, la prepa-
ración de cada uno de los ministros, 
jueces y magistrados”.

Además, aseguró que el Partido 
Acción Nacional (PAN), quien tam-
bién ha participado en los debates, 
en un inicio se pronunciaba en con-
tra de la reforma, pero “hoy dice 
que sí es necesario que se revise la 
austeridad en el Poder Judicial, es 
un dispendio lo que ganan. También 
me da gusto que los ministros digan 
que están a favor de la reforma, pe-
ro que la elección sea gradual. Va-
mos avanzando bien”.

Recta final de la legislatura

En otro tema, el senador Navor Ro-
jas aseguró que en los dos meses 
de trabajo que le quedan a la actual 
legislatura, la Primera Comisión de 
Gobernación, Puntos Constitucionales 
y Justicia, de la permanente que pre-
side, buscará hacer los nombramien-
tos que tienen pendientes, como el 
Tribunal de Justicia Administrativa; 
además, podría poner sobre la mesa el 
relacionado con el Tribunal Electoral 
del Estado de Hidalgo (TEEH).

En ese sentido, dijo que el martes 
van a sesionar para la elección de los 
integrantes del Tribunal de Justicia 
Administrativa, “vamos a tener que 
sacar varios nombramientos que se 
quedaron en espera en la Comisión 
de Justicia del Senado, vamos a 
nombrar al magistrado del Tribunal 
Electoral regional, así como revisar 
el tema local”.

Respecto a los recursos que in-
gresó a la Comisión Nacional de 
Honestidad y Justicia (CNHJ) de 
Morena sobre los vicios y falta de 
transparencia en las encuestas para 
definir a los candidatos, el senador 
aseguró que no tuvo respuesta por 
parte del órgano partidista, por lo 
que consideró que su actuación para 
dirimir controversia fue mala.

Hoy abrirán la convocatoria para 
que participen juristas, analistas, 
así como jueces y magistrados

Próximo jueves inician los foros  
sobre reforma al Poder Judicial

REDACCIÓN 

Mineral de la Reforma da un paso 
histórico hacia la sostenibilidad ambien-
tal con la construcción del primer par-
que solar fotovoltaico en el municipio, 
que se ubicará en el Fraccionamiento 
San Antonio Providencia.

El parque solar, con una capacidad 
instalada de 2 MW y equipado con 4 
mil 76 paneles solares de alta eficien-
cia (550W), se implementará en una 
superficie de 2 hectáreas. Desde el 
inicio de la administración municipal 
2020-2024, la protección del medio 
ambiente ha sido una prioridad clave. 
Reconociendo el impacto significati-
vo de los combustibles fósiles en el 
calentamiento global, Mineral de la 
Reforma se alinea con las metas inter-
nacionales de mitigación del cambio 
climático y promueve activamente 
el uso de energías renovables como 
alternativa limpia y sostenible. Esta 
iniciativa permitirá al municipio ser 
autosuficiente en materia energética, 
ahorrando más de un millón 700 mil 
pesos mensuales en costos de energía, 

recursos que podrán destinarse a otras 
prioridades de desarrollo local.

El proyecto fue aprobado por una-
nimidad en una sesión del cabildo 
después de casi un año de gestiones 
y procesos. Se logró la aprobación 
gracias a la gestión realizada ante 
la SENER por Rocío Nahle García, 
entonces titular y actual gobernadora 
electa del estado de Veracruz, sin la apli-
cación de recursos municipales directos.

Con este parque solar, Mineral de la 
Reforma será el primer municipio en 
Hidalgo en alcanzar la autosuficiencia 
energética, con el cual cubrirá al 100% 
sus necesidades eléctricas y permitirá 

economías significativas en los costos 
de energía para alumbrado público 
y oficinas municipales, recursos que 
podrán destinarse a otras prioridades 
como la infraestructura vial.

Al contribuir con la generación de 
energía limpia y renovable, avanza no 
solo hacia la autosuficiencia energéti-
ca, sino que también cumple con com-
promisos nacionales e internacionales 
para reducir las emisiones de gases de 
efecto invernadero. 

“La implementación de este parque 
solar representa un hito en nuestro 
compromiso con la descarbonización y la 
mitigación del cambio climático”, afirmó 
el alcalde Fernando Escalante Sánchez. 

“Estamos convencidos de que 
acciones concretas como esta son 
fundamentales para asegurar un 
futuro más sostenible para las 
generaciones venideras”.

Hoy, Mineral de la Reforma se 
posiciona como un referente en la 
adopción de tecnologías verdes y en 
la lucha contra el cambio climático. El 
compromiso del municipio es con el 
desarrollo sustentable y el bienestar 
de su comunidad.

Mineral de la Reforma tiene el primer parque solar fotovoltaico

Permitirá al 
municipio ser 
autosuficiente 
en materia 
energética

El primer 
tiempo fue 
muy cerrado 
para ambas 
selecciones; 
los aztecas 
no lograron 
el gol para la 
siguiente ronda

 Ricardo Crespo participó en 
el evento de agradecimiento 
por los votos que favorecieron 
a Morena en la pasada jornada 
electoral. Foto Benjamín H.V.
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ALEXANDER MENDOZA 

La tarde del domingo fue detenido 
el exalcalde de Tizayuca y tam-
bién excandidato por la coalición 
Fuerza y Corazón por Hidalgo, 
Gabriel García Rojas, quien es 
señalado por un presunto desvío 
de recursos durante la adminis-
tración que se desarrolló del 
2016 al 2020.

La carpeta de investigación 
que realiza la Procuraduría 
General de Justicia del Estado 
Hidalgo (PGJEH) es debido a 
las observaciones emitidas por 
la Auditoría Superior del Esta-
do de Hidalgo (ASEH), donde las 
principales anomalías son por 
el presunto pago de 14 millones 
447 mil pesos para “aviadores”.

Además, se observaron irregu-
laridades en ajustes presupuestales 

de egresos por un monto de 50 
millones 037 mil pesos, incluso, la 
ASEH observó durante la adminis-
tración de García Rojas el presunto 
desvío de 16 millones 099 mil pesos 
por supuesta adquisición de equipa-
miento para inmuebles al Instituto 
Municipal de Desarrollo Urbano y 
Vivienda (IMDUyV,) sin que haya 
sido comprobada la compra.

También se realizó el pago de 
un millón 925 mil 268 pesos, pa-
ra una unidad de la Secretaría de 
Obras Públicas Municipal, que 
finalmente no se adquirió, entre 
otras irregularidades más. 

La aprehensión del expresiden-

te municipal estuvo a cargo de la 
Policía Ministerial/de Investigación, 
con la Procuraduría General de Jus-
ticia, el mediodía del 30 de junio. 

El detenido se encuentra en el 
Cereso de Pachuca para determinar 
su situación legal y rendir su testimo-

nio, en tanto se realiza su audiencia 
inicial ante un juez de control.

GABRIEL GARCÍA ROJAS FUE TRASLADADO AL CERESO DE PACHUCA

Detienen a exalcalde de Tizayuca 
por el desvío de más de 80 mdp
La Auditoría Superior del Estado 
observó irregularidades durante 
su administración, como el pago a 
presuntos aviadores por 14.4 mdp

Se observaron 
anomalías 
en ajustes 
presupuestales 
de egresos

 La aprehensión del 
expresidente municipal 
estuvo a cargo de la Policía de 
Investigación. Foto Especial
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LO PERSONAL ES POLÍTICO   

De lo global a lo local (II); la Política Exterior Feminista

REDACCIÓN

En la entrega de tarjetas de los pro-
gramas de apoyo directo a las familias 
hidalguenses hay un avance del 70 
por ciento, informó la Secretaría de 
Bienestar e Inclusión Social (Sebiso).

A través de un comunicado de 
prensa se dio a conocer por parte de 
la dependencia estatal que su titu-
lar, Ricardo Gómez Moreno, recordó 
que estará visitando los municipios 
de Cuautepec de Hinojosa, Tizayuca 
y Chilcuautla, esta semana. 

Además de que el funcionario 
comentó que los programas Bie-
nestar y Desarrollo, así como el de 
Bienestar para Madres solteras, 
son cada vez más eficientes, se han 
modernizado y digitalizado, y con 
esto se logra que los trámites sean 
rápidos y efectivos.

Subrayó que las familias benefi-
ciarias que aún no reciben el apoyo 
podrán contar con el pago económi-
co en próximas semanas, el cual for-
talece su ingreso y aporta a mejorar 
sus condiciones de vida.

Asimismo, señaló que una de las 
encomiendas que el gobernador, Ju-
lio Menchaca Salazar, le encargó es 
hacer el muestreo y vigilancia de los 
programas sociales para que estos si-

gan llegando al sector de la población 
para el que fueron diseñados. 

Cabe mencionar que hasta el 
momento se ha recorrido la región 
Huasteca, la Sierra Alta, la Sierra 
Gorda, el Valle de Tulancingo y el de 
Apan; mientras que, en la primera 
semana de julio se contempla acudir 
a la región Tizayuca.

Los programas antes men-
cionados apoyan a los grupos 
prioritarios con un incentivo 
económico de 2 mil 200 pesos 
de manera bimestral, hasta por 
cuatro ocasiones, y para ser ben-
eficiario es necesario inscribirse 

de manera anual y cumplir con 
todos los requisitos.

Este es el segundo año que en 
Hidalgo se impulsan estos apoyos 
que, de manera complementaria, 
van de la mano con la visión del 
gobierno federal, y buscan redu-
cir los índices de marginación y 
pobreza en la entidad.

PROGRAMAS SE HAN MODERNIZADO Y DIGITALIZADO

Entrega de tarjetas del Bienestar 
lleva un avance del 70%: Sebiso

Ricardo Gómez visitará esta semana 
los municipios de Cuautepec de 
Hinojosa, Tizayuca y Chilcuautla

 Hasta el momento han 
recorrido la región Huasteca, 
la Sierra Alta, Sierra Gorda, 
Valle de Tulancingo y el de 
Apan. Foto Especial

ADELA GARMEZ

El subsecretario de Educación Media 
Superior y Superior, Daniel Fragoso 
Torres, aseguró que este lunes 
el director de Escuelas particu-
lares, Julio César Sánchez Farias, 
acudirá al Centro Hidalguense de 
Estudios Superiores (Cenhies) 
para verificar que los programas 
educativos estén en funcionamien-
to y, por ende, que las actividades 
académicas del alumnado no corran 
ningún riesgo.

Esto, luego de que el pasado 
26 de junio socios del plantel 
se enfrentaran por la posesión 
de las instalaciones. Según ver-
siones de testigos, una de las 
partes presuntamente ingresó 
con un grupo de choque a tomar 
posesión de esta escuela, la cual 
se encuentra en conflicto legal 
desde la muerte de Leonardo 
Ramírez Álvarez, en 2019.

Una de las partes involucradas 
es la diputada local de Morena, 
Adelfa Zúñiga Fuentes, y la otra, 
sus hijastros.  

Profesores y estudiantes fueron 
informados de que las clases con-
tinuarán de manera virtual para ga-
rantizar su seguridad; no obstante, 
la SEPH revisará que las clases no 
se interrumpan.

“Es un tema no educativo, es 
entre particulares […] El viernes 
le pedimos al director de Escue-
las particulares que realizara 
una visita para saber que están 
en funcionamiento los progra-
mas educativos, que es lo que nos 
corresponde, es meramente para 
saber que están en funcionamien-
to, que se llevan a cabo las clases de 
manera ordenada y como marca la 
norma”, explicó Fragoso Torres. 

Puntualizó que las revisiones 
tienen que ver con infraestructura, 
maestros y prestación de servicio, 

mientras que la seguridad les 
corresponde a los dueños del 
plantel, pero en caso de haber al-
gún tipo de situación que pusiera 
en riesgo al personal y estudian-
tado, y si existiera alguna denun-
cia, la Secretaría de Educación Pú-
blica de Hidalgo (SEPH) actuaría 
en consecuencia para determinar 
el tipo de sanción a la que se haría 
acreedora la institución.

“Por lo que sabemos había per-
sonas de seguridad particular y 
después llegó la fuerza pública, 
pero no hay denuncia o solicitud 
de revisión con nosotros, pero pre-
viendo el bienestar de los alumnos 
es que estamos realizando esta 
inspección a los programas educa-
tivos que tiene con el estado. Si hay 
alguna irregularidad, la sanción 
dependerá de la observación, pe-
ro la sanción va desde recomenda-
ciones, solicitudes para cambiar 
tubería o aplicar protocolo a profe-
sor o mejorar un plan de estudios; o 
hasta la más grave, que es el retiro 
de registro, pero para eso ya es un 
proceso largo”, puntualizó.

SEPH vigilará cumplimiento  
de programas en el Cenhies

ADRIANA PATLÁN 

A los que nos acusan de que que-
remos salirnos de nuestra esfera, 
respondemos que nuestra esfera 
está en el mundo

Hermila Galindo

EN ESTA SEGUNDA entrega de 
diversos eventos globales toca 
abordar uno que se llevará a cabo 

durante esta semana, del 1 al 3 de julio: 
la III Conferencia Ministerial sobre 
políticas exteriores feministas de la que 
México es sede. Este evento es orga-
nizado por el Instituto Nacional de las 
Mujeres (Inmujeres) y la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE); se abor-

darán temas para visibilizar el impacto 
diferenciado en los retos globales más 
urgentes: paz y seguridad, cambio cli-
mático, e inteligencia artificial.

ESTA CONFERENCIA, ADEMÁS, 
impulsa la participación en los es-
pacios de toma de decisiones en la 
política exterior y reconoce el trabajo 
diplomático que realizamos las muje-
res, pero también el rol fundamental 
que desempeñamos desde la sociedad 
civil, como parte de la interacción con 
el Estado para trabajar por la pro-
moción de la igualdad de género y los 
derechos de las mujeres. 

DESDE EQUIDAD DE Género, par-
ticipamos en un panel previo denomi-
nado La Política Exterior Feminista 
en el desarrollo sostenible y el finan-
ciamiento para un futuro igualitario y 
equitativo y la brecha en ciencia, tec-
nología y cooperación digital; nuestra 

postura es que la Política Exterior 
Feminista (PEF) debe cuestionar la 
arquitectura financiera internacional 
y el papel del multilateralismo para 
garantizar los derechos y el bienestar 
de las personas, así como la integri-
dad del planeta, que la aplicación de 
instrumentos financieros y los me-
canismos de mercado han mostrado 
que no modifican las desigualdades, 
la apuesta debe estar en el financia-
miento público libre de deuda y apos-
tar por los presupuestos con pers-
pectiva de género y una estructura 
tributaria justa y redistributiva

POR SUPUESTO, HAY varias cosas 
que se necesitan mejorar de la PEF, 
como ha demostrado en su análisis la 
organización Equis, Justicia para las 
Mujeres; en dicho informe realizado 
sobre este tema pone los retos necesa-
rios para afianzarla como una política 
pública, pero sin duda también es una 

oportunidad para que esta reunión de 
alto nivel realizada en México con la 
asistencia de 50 naciones sirva para 
incluir la igualdad y la perspectiva de 
género en la agenda multilateral.

MI PECHO NO es bodega. Durante 
este proceso electoral 2024, ocupamos 
uno de los primeros lugares de violen-
cia política en razón de género. ¿Qué 
hicieron al respecto el Instituto Hidal-
guense de las Mujeres y el Instituto 
Estatal Electoral? ¿Sirvió de algo el Ob-
servatorio que se instaló? Solamente 
para, de nuevo, dejar a la vista la inep-
titud de la encargada Katya Hernández 
y que hemos ido retrocediendo en 
Hidalgo sobre este tema que al parecer 
no es del interés del Ejecutivo. 

*FEMINISTA ACTIVISTA, 
Presidenta Ddeser

El incentivo 
económico es de 
2 mil 200 pesos de 
manera bimestral

 Daniel Fragoso recordó 
que el pasado miércoles 
había personas de seguridad 
particular y después llegó la 
fuerza pública. Foto Especial
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ADELA GARMEZ

El municipio de Cuautepec de Hi-
nojosa, encabezado por el alcalde 
Manuel Fermín Rivera Peralta, 
realizó cobros por servicios que 
no se adecuaron a sus cuotas 
fijas establecidas en la Ley de 
Ingresos 2023; esto, de acuerdo 
con los resultados del informe 
de auditoría practicado por la 
Auditoría Superior del Estado 
de Hidalgo (ASEH) a la cuenta 
pública del año pasado.

El documento refiere que fue 
detectado en el apartado “Dere-
chos por licencia o permiso para 
la presentación del servicio de 
estacionamiento y pensiones” 
que los cobros no se adecuaron a 
sus cuotas fijas establecidas en la 
Ley de Ingresos, ya que se cobró 
de menos, por lo que hubo una 
diferencia de mil 701 pesos entre 
lo cobrado y lo que establecía la 
normativa aplicable; sin embar-
go, el documento publicado en 
el Periódico Oficial del estado 
(POEH) refiere que para estacio-
namiento y pensiones de primera 
categoría con hasta 20 cajones se 
cobraría una cuota de mil 700.50 
pesos por apertura, mil 277.20 
por renovación y 91.10 por cada 
cajón adicional.

Mientras que los estacionamien-
tos de segunda categoría con hasta 
20 espacios, la cuota se fijó en 853.90 
pesos por apertura, 680 para reno-
vación y 45.50 por cajón adicional.

De igual manera, por “Dere-
chos por alineamientos, deslinde 

y nomenclatura a petición del 
interesado”, se detectó que los 
ingresos no se adecuaron a sus 
cuotas fijas establecidas en la Ley 
de ingresos, ya que fueron supe-
riores. En el POEH los cobros 
autorizados van de los 901 pesos 
para constancias de alineamiento o 
de no afectación de fraccionamien-
tos hasta los 258.30 por georreferen-
ciación con GPS.

En cuanto al cobro por “Dere-
chos por Expedición de Constan-
cias y Otorgamiento de Licencias 
de Uso de Suelo”, se detectó que 
el registro de la póliza de in-
gresos I00006 del 31 de enero 
de 2023, cobrado con el recibo A 
42611 el 20 de enero de 2023, no 
estaba contemplado en las cuo-
tas y tarifas vigentes publicadas 
en el periódico oficial, por lo que 
no debió cobrarse ese concepto.

Por último, respecto a los recur-
sos por concepto de “Derechos por 
servicio y uso de panteones”, tam-
poco se adecuaron a sus cuotas fi-
jas; en este caso se estableció que 
las inhumaciones de cadáveres o 
restos por siete años, exhumación 
de restos, reinhumación en fosa, 
capilla o cripta y refrendos por 
inhumación, tendrían un costo de 
644.60 pesos.

El municipio de Cuautepec de-
berá aclarar el destino de un millón 
483 mil 897.80 pesos, los cuales no 
necesariamente implican daños o 
perjuicios a la Hacienda Pública o al 
Patrimonio de la Entidad Fiscalizada 
y estarán sujetas a las aclaraciones 
que se efectúen en los plazos esta-
blecidos para ello.

MARTHA DE LA ROSA

El presidente municipal de 
Pachuca, Sergio Baños Rubio, 
informó que entre los artículos 
que estarán adquiriendo todavía 
como parte de su administración 
se encuentran los semáforos que 
hacen falta en algunas colonias.

También el ayuntamiento hará 
compras de papelería, reforestación, 
movilidad y seguridad.

Comentó que en Pachuca es-
tán “a tambor batiente en la ad-
ministración, cerrando con todo, 
vamos a comprar muchas cosas, 
pero que van a ser de gran servi-
cio en cuestiones de seguridad y 
algunas otras cosas”. 

Precisó que en el caso de los 
semáforos, los van a comprar y, 
sin lugar, a dudas serán en bene-
ficio del ayuntamiento.

Reconoció que con estas com-
pras en la capital hidalguense 
hay procesos de licitación, de-
jando claro que se tendrá el 
recurso y las economías plas-
madas en papel. 

“O sea aquí depende de que no 
existan recortes en el presupues-
to federal, que la recaudación 
siga a tambor batiente como al 
día de hoy en el ayuntamiento”, 
aseveró Baños Rubio.

Afirmó que la adminis-
tración a su cargo está dejando 

dinero para que pueda cumplir sus 
compromisos el próximo gobierno 
municipal, desde que entra hasta el 
31 de diciembre. 

“Es lo más padre, no van a tener 
que ocupar recursos para pagar 
aguinaldos para el próximo año, 
estamos dejando también una pre-
visión económica del 3 por ciento 
para el incremento salarial del 
2023, el 3 por ciento para el incre-
mento salarial del 2024, que es lo 
que marca la Ley de Disciplina Fi-
nanciera, no como cuando yo reci-
bí el ayuntamiento que me dijeron 
‘tienes que pagar tantos millones 

de pesos porque no se pagó desde 
el 2017 al 2021 un incremento sa-
larial’, entonces ese fue también 
un reto para nosotros”, aseveró.

 Y reiteró que los ayuntamientos 
saben si algo es necesario o sobre sus 
finanzas, al tiempo que afirmaba que 
sí habrá compras en materia de se-
guridad y en cuestión de movilidad; 
además, en cuanto a reforestación en 
parques y papelería para la continui-
dad del ayuntamiento.  

Respecto a cuál era su opinión 
sobre su homólogo de Mineral de 
la Reforma, Fernando Escalante 
Sánchez, sobre la erogación que 
estaba realizando por 5 millones de 
pesos en papelería y una camioneta de 
casi 1 millón de pesos, el edil dijo que 
mantenía su respeto a las administra-
ciones municipales. 

“Todo mi respeto a todos los 
ayuntamientos; desconozco cuál es 
el manejo de su tabla de compras, ni 
de cómo está en sus finanzas”.

TAMBIÉN PAPELERÍA, MOVILIDAD Y SEGURIDAD

Ayuntamiento de Pachuca tiene  
etiquetada compra de semáforos

El alcalde Sergio Baños aseguró 
que se tendrá el recurso y las 
economías plasmadas en papel

Cuautepec no respetó las cuotas  
establecidas en la Ley de Ingresos

 Sergio Baños reconoció 
que con estas compras 
hay procesos de licitación. 
Foto Benjamín H.V.
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UN PERFIL DE DETERMINACIÓN Y LOGROS EN EL DEPORTE Y LA VIDA

REDACCIÓN

En el mundo del deporte pocas 
trayectorias reflejan tanto la de-
dicación y el espíritu combativo 
como la de Canek Roldán. Su vi-
da es un testimonio de disciplina, 
tenacidad y éxito continuo, tanto 
dentro como fuera del ring.

Desde temprana edad, Canek 
se sumergió en el mundo del tae-
kwondo, donde pasó ocho años 
formando la base de lo que sería 
una carrera deportiva llena de éxi-
tos. No obstante, su camino hacia 
el reconocimiento no fue lineal; en 
2017 decidió cambiar de discipli-
na, moviéndose al boxeo y luego 
al kickboxing, donde realmente 
comenzó a hacerse un nombre. 
Canek narra que este cambio no 
fue fácil, implicó sacrificios y de-
cisiones difíciles. 

“Dejé fiestas, hamburguesas y 
muchas otras cosas que amaba, 
pero sabía que tenía que cuidar 
mi cuerpo, mi peso y mi discipli-
na si quería alcanzar mis metas”, 
confiesa.

Los logros de Canek en el ámbi-
to deportivo son impresionantes. 
Ha sido competidor nacional e in-
ternacional de kickboxing desde 
2019 y de Karate Do desde 2001 
hasta 2017. Sus habilidades y su 
tenacidad le han llevado a obte-
ner múltiples títulos, incluyendo 
el primer lugar en el Campeonato 
Nacional de Kickboxing en 2020 
y 2021. Además, fue parte de la 
Selección Nacional para el Cam-
peonato Panamericano de Karate 
Do en Curazao en 2017 y ha obte-

nido medallas en competiciones a 
nivel centroamericano y mundial.

Pero Canek no solo es un depor-
tista excepcional, también es un 
líder y mentor. Ha cofundado y 
administrado centros deportivos 
donde ha implementado progra-
mas de mejoramiento y capaci-
tación. Como líder, siempre se 
ha enfocado en el bienestar de su 
equipo, supervisando de cerca el 
rendimiento y progreso de cada 
miembro. “El liderazgo es sobre 
inspirar y empujar a otros a supe-
rar sus límites”, explica.

Su educación en Diseño Indus-
trial por la UNAM complementa 
su perfil, dándole habilidades en 
organización, manejo de estrés y 
atención al cliente, esenciales en 
su rol de administrador y coach en 
los gimnasios donde ha trabajado. 
Además, Canek ha implementado 
innovadoras campañas de promo-
ción y estrategias operativas que 
han fortalecido la presencia y el 
crecimiento de las instituciones 
deportivas que ha liderado.

Canek destaca la importancia 
del Centro Otomí en su prepara-
ción física y mental. “Entrenar en 
altura siempre me ha dado una 
ventaja, me permite empujar mi 
cuerpo más allá de sus límites y 
asegurarme de que estoy en la me-
jor forma posible para cada com-
petencia”, menciona. Este sitio 
no solo es un espacio de entrena-
miento, sino un santuario donde 
se fortalece para enfrentar cada 
nuevo desafío.

Finalmente, Canek no ve el 
deporte solo como competición, 
sino como una herramienta de 

vida. “Ayudar a otros a mejorar 
su calidad de vida y salud a través 
del deporte es lo que realmente 
disfruto”, afirma. Es consciente 
de que sus logros no solo repre-
sentan títulos, sino también la 
capacidad de inspirar y liderar a 
otros hacia una vida más activa y 
saludable.

Canek Roldán, sin duda, es un 
campeón en todas las facetas de 
la vida, destacando no solo en el 
ring sino como un verdadero líder 
y mentor en la comunidad depor-
tiva y más allá.

Canek Roldán: campeón 
y maestro de la resiliencia
Lograr triunfos nacionales e internacionales implica 
sacrificios y decisiones difíciles, explica el atleta

El liderazgo es 
sobre inspirar 
y empujar a 
otros a 
superar sus 
límites

 Canek Roldán también ha 
cofundado y administrado centros 
deportivos donde ha implementado 
programas de mejoramiento y 
capacitación. Foto Especial
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MARTHA DE LA ROSA

La banda mexicana de música 
post-rock instrumental Austin 
TV se prepara para llegar al Jardín 
Caníbal el próximo 24 de agosto, 
iniciando la venta de boletos des-
de el pasado 24 de junio.

Esta banda se formó en el año 
2001 en la Ciudad de México, con 
un concepto performativo, con el 
uso de máscaras creativas idén-
ticas entre sí, que reforzaba el 
mensaje de “Tu cara no importa, 
importas tú”. 

Aunque en 2013 anunciaron un 
receso de manera indefinida, en 
2022 volvieron a la escena musi-
cal, con emoción su público los 
recibió con expectativa y ahora 
llega a la capital hidalguense, con 
la gira “La última noche del mun-
do”, con lo cual celebran 21 años 
de este LP.

Regresaron a la música de for-

ma fuerte con el lanzamiento de 
la canción “De la orquídea y la 
avispa”, en uno de los escenarios 
del Vive Latino del 2023.

Los integrantes son Chiosan en 
los sintetizadores, teclados y sam-
plers; Totore en la guitarra; Rata 
en el bajo; Xna Yer en la batería, 
así como Acky en la guitarra. 

Sin embargo, han colaborado 
otros músicos, como Chato en 
la guitarra, Pasa en el bajo, así 
como Josué Ortiz Grande, de la 
banda Vicente Gayo, en la segun-
da guitarra en 2008; Emmanuel 
del Real “Meme” en la jarana 
en el álbum “Caballeros del Al-
bedrío”, en 2011.

En este 21 Aniversario Tour pre-
sentan todas las melodías de “La 

última noche del mundo”, además de 
canciones extras de su discografía, 
iniciando el 22 de agosto en Sa-
la Forum, en Puebla, y después 
Pachuca, el 24; el 29 estarán en 

Monterrey; el 30 en Estación 
Wadley, en San Luis Potosí; el 31 
en Foro Paruno, en León.

Seguirán el primero de septiem-
bre en Querétaro; 5 de septiembre 

en Morelia; el 6 en Guadalajara; 
el 8 en Toluca, y después tendrán 
cuatro fechas en Foro Alicia en la 
Ciudad de México y con la prome-
sa de más fechas por anunciar.

CELEBRAN 21 AÑOS DE SU ÁLBUM “LA ÚLTIMA NOCHE DEL MUNDO”

Jardín Caníbal recibirá la gira  
de aniversario de Austin TV
La agrupación llegará a Pachuca 
el próximo 24 de agosto; ya está 
disponible la venta de boletos

 La banda se formó en el año 
2001 en la Ciudad de México, 
con un concepto performativo. 
Foto Especial
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Primer “Diálogo”: construir sin destruir
RAÚL ARROYO 

ANÉCDOTAS APARTE –Y vaya si las 
hubo–, el “Diálogo” inaugural para la re-
forma del Poder Judicial fue un ejercicio 

interesante a pesar de haber sido realmente un 
abundante monólogo. Formato y número de 
participaciones dificultan la discusión de las opi-
niones, ya no digamos un debate serio, lo más 
deseable ante una propuesta de tantas aristas y 
repercusiones por analizar.

PARA EMPEZAR SE reafirmó la posición 
política del grupo parlamentario triunfador 
en las elecciones de hace un mes, a través de 
los legisladores actuales y futuros: la reforma 
constitucional se aprobará en sus términos, y 
su núcleo, la elección directa de juzgadoras y 
juzgadores es irreductible.

ES POSICIÓN ENTENDIBLE e indiscutibles 
los argumentos en clave democrática: fue el 
mandato de la ciudadanía expresado en las ur-
nas. La contundencia de los resultados electora-
les deja poco margen para matizarla. Aceptable 
también algún reproche a la distancia tomada 
de otra convocatoria.

DE LA OTRA orilla vinieron los razonamientos 
técnicos, jurídicos, sin soslayo de la condición 
política ni la necesidad de un cambio; tampoco 

se descalificó el contenido de la iniciativa presi-
dencial, y fue asumida la responsabilidad de la 
lejanía con la población justiciable. 

EL PUNTO TORAL se abordó con diferentes 
perspectivas, tuvieron sólidos argumentos y 
fundamentos las más, advirtieron riesgos, re-
cordaron parámetros internacionales y, lo más 
importante, propusieron alternativas para rea-
lizarlo, privilegiando la seguridad jurídica de las 
y los justiciables mediante un proceso sin pre-
cipitaciones, una sustitución escalonada en los 
órganos jurisdiccionales conforme las vacantes y 
la permanencia de la carrera judicial.  

LA IMPORTANCIA DEL federalismo judicial 
apenas asomó en la intervención de quien debió 
ser su voz más potente por representarlo, para 
puntualizar el impacto de la reforma en los po-
deres judiciales de las entidades federativas.

ERA EL ESPACIO para presentar cifras de 
asuntos tramitados, estadísticas, valoraciones 
de la problemática en los órganos jurisdicciona-
les locales, su disparidad orgánica y presupues-
taria, la elemental cantidad de impartidoras 
e impartidores de justicia en los estados y la 
Ciudad de México, indispensables para, cuando 
menos, una aproximación a las consecuencias 
en la calidad de la justicia regional, las compli-
caciones de aplicar la reforma en regiones de 

alto riesgo, el costo de una sustitución masiva, y 
defender su respetabilidad ante las descalifica-
ción generalizada sin bases.

A DIFERENCIA DEL Poder Judicial federal 
presente ahí por varias voces, de los locales 
hubo una y pareció poco contundente. El “Diá-
logo” de Puebla será la oportunidad para reivin-
dicar esa representación.

POR FORTUNA, EL tema fue visibilizado en 
otras intervenciones por indispensable, y tam-
bién solidariamente, lo hicieron representantes 
de instancias federales al valorar la pertenencia 
de juezas, jueces, magistrados y magistradas 
locales al espacio de aplicación de la normativa 
constitucional propuesta.

QUIENES LO MENCIONARON saben, pues en 
su trabajo es la materia, de la importancia de una 
judicatura de primera instancia, responsable del 
encuentro inicial de las personas en conflicto legal. 

DE LO IDEOLÓGICO a lo demagógico, 
pasando por lo técnico, lo insulso y hasta lo 
estridente, escuchamos treintaicinco expo-
siciones, algunas notables por inteligentes, 
objetivas y, sobre todo, propositivas. De todo 
lo escuchado se obtiene una primera, grande 
y valiosa conclusión: es posible construir sin 
destruir, sobre valores inmutables como la 
independencia judicial.  

MARTHA DE LA ROSA

Ante el nombramiento de Metz-
titlán como Pueblo Mágico, se 
ha recibido un mayor número 
de visitantes, pero de manera 
paulatina, destacó Francisco 
Peña Mery, director de Turis-
mo, Cultura y Deporte del muni-
cipio, quien señaló que no se ha 
abarrotado, pero sí ha crecido la 
afluencia hasta un 10 por ciento. 

“Ha sido muy paulatina la visita 
que hemos recibido, sí ha incremen-
tado, la verdad, afortunadamente ha 
sido muy mesurado”, expuso el fun-
cionario a medios de comunicación, 
al tiempo que dijo que diariamente 
tienen visitas de diferentes partes de 
la República, e incluso han detectado 
turistas del extranjero. 

Señaló que en los monitoreos 
que han realizado por parte de la 
administración municipal, sobre 
todo en temporadas clave, sí han 
notado un crecimiento de turis-
mo, “lógicamente hemos visto el 

incremento a raíz de que fuimos 
nombrados Pueblo Mágico”.

La denominación se dio el 26 
de junio de 2023, por lo cual 
fue celebrado este primer año 
a través de redes sociales por la 
titular de la Secretaría de Turis-
mo en Hidalgo, Elizabeth Quin-
tanar Gómez.

En entrevista con medios, la 
funcionaria dijo que el reto para 
Metztitlán, a un año de este nom-
bramiento, es diversificarse en ma-
teria turística, porque así atraen a 
diferentes segmentos. 

Dijo que antes de ser nombra-
do Pueblo Mágico “teníamos mu-
chas visitas, los domingos con el 
tianguis la gente baja de las co-
munidades y de los municipios 
aledaños a mercar, eso deja una 
derrama significativa”.

Sin embargo, hay personas que 
los visitan de paso, que van a otros 
lugares, pero que se quedan ahí a per-
noctar, a comer y se van al otro día. 

Relativo al turismo de ocio o 
de descanso, es el que ha crecido, 

según se los informan los presta-
dores de servicios, detectando 
que en el sector hotelero tienen 
más del 50 por ciento, incluso en 
temporadas bajas.

Dándose un fenómeno en que 
las personas ya comienzan a 

rentar sus habitaciones durante 
temporada vacacional de verano, 
Semana Santa y diciembre.

A UN AÑO DE SER PUEBLO MÁGICO, SÍ NOTAN CAMBIOS

Francisco Peña reconoció que se 
ha recibido un mayor número de 
visitantes, pero de manera paulatina

Sube 10 % la afluencia  
de turistas a Metztitlán,  
tras su nombramiento

 La denominación de Pueblo 
Mágico se dio el 26 de junio de 
2023. Foto Especial
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